
各位同学、各位家长、各位老师：早上好！首先，我代表工学院全体老师向

各位毕业的同学表示忠心的祝贺！ 
从今以后，不论您是继续深造，还是选择直接服务社会，都将步入人生的一

个新的征程，此刻，我愿意同您分享如下三点感想： 
    (1)毕业后，您也许将离开母校，但是同母校的联系还会继续，而且，情感

也许愈来愈浓。每当您取得成绩，母校一定是第一个报道和掌声最热烈的地方，

每当您遇到困难，母校也一定会是您最容易获得帮助的地方。请相信，今后，无

论您走到那里，都会有母校老师关注的目光，老师、同学以及校友一定会继续关

注您在人生旅途的每一个脚印，期盼您不断取得成功，因为，只有我们的学子一

个个成为杰出的人才，工学院才算办得成功，培养你们的老师才可能称得上真正

的大师！不然，都不合格。 
    (2)在新的岗位，一定要脚踏实地的工作和学习，有人说：“给我一个支点，

我可以运转地球”, 您工作和学习的岗位，将是您的支点，您的学识和不断获得

的能力将是您的杠杆。只有脚踏实地的干，您的支点才更稳，只有不断提高自己

的能力，您的杠杆才更有强度。我相信，依靠你们的学识、智慧和不懈的努力，

我们的地球一定会向更加美好的方向转动。 
    (3)我们每个人都希望自己尽快成功，如何才算成功呢？我认为，真正的成

功一定要通过您一步一步的努力才能获得。北大每一个学子都是优秀的，我曾经

给同学们说过，一个班只有一个第一，还必然有一个倒数第一！不论您是第一，

还是倒数第一，都是优秀的，就像中央政治局委员，即使排名第 23，依然是国

家领导人。只要您自己坚信自己是优秀的，而且永不放弃, 最终, 都会取得成功。

然而，当今的社会还相当浮躁，各种形式的诱惑很多，要避免走弯路，而且决不

要指望走捷径。因为，成功的真正含义并一定像很多人想象的那样，那么，什么

是真正的成功呢? 是当上领导，当上院士，获得诺贝尔奖吗？也许是，但决不全

是！当上院士，获得诺贝尔奖也许能够获得很多人的敬佩，但是，只有当您自己

都能够敬佩自己的时候，也就是集渊博的学识、优秀的品质以及杰出的贡献于一

身的时候，才能算是真正的成功。到那时，北大将一定会以培养了您这样的学子

为荣！ 

 


